



## Consejo de Seguridad

Distr. general  
16 de agosto de 2016  
Español  
Original: inglés

### Carta de fecha 15 de agosto de 2016 dirigida al Presidente del Consejo de Seguridad por el Secretario General

Tengo el honor de referirme a la Operación de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire (ONUCI) y a la resolución [2284 \(2016\)](#) del Consejo de Seguridad, en virtud de la cual el Consejo prorrogó el mandato de la ONUCI por un período final, hasta el 30 de junio de 2017, incluido un período de dos meses para el cierre de la misión, como recomendé en mi informe especial sobre la ONUCI de fecha 31 de marzo de 2016 ([S/2016/297](#)). En ese informe indiqué que, además de ejecutar hasta el 30 de abril de 2017 un mandato sustantivo con prioridades establecidas, la ONUCI debería intensificar sus esfuerzos, iniciados en 2013 y detallados en mi informe de 24 de diciembre de 2013 ([S/2013/761](#)), para impulsar las gestiones relacionadas con la transformación de la actividad de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire, incluida la transferencia de las tareas prioritarias de la ONUCI al Gobierno y al equipo de las Naciones Unidas en el país.

Desde que se estableció la ONUCI en abril de 2004, Côte d'Ivoire ha avanzado de forma considerable en pro de la paz, la seguridad y la estabilidad política duraderas, en particular en los años posteriores a la crisis poselectoral de 2010-2011. La oportuna decisión de proceder al cierre de la ONUCI refleja la opinión del Consejo de que la situación en el país ya no supone una amenaza para la paz y la seguridad internacionales. No obstante, el Gobierno de Côte d'Ivoire, con el apoyo de sus asociados, debe seguir adoptando medidas para afrontar las dificultades que aún persisten y que contribuyeron al conflicto, a fin de consolidar en el país la paz y la estabilidad logradas con tanto esfuerzo. Todavía queda trabajo por hacer en lo que respecta a promover la cohesión social, mitigar el riesgo de que surjan conflictos a nivel local y remediar la desigualdad económica, especialmente en el oeste del país. Aunque se ha realizado una importante labor para implantar políticas y reformas destinadas a mejorar la capacidad institucional nacional de proteger los derechos humanos, velar por el estado de derecho y ampliar el acceso a la justicia y los servicios de seguridad, no se han ejecutado plenamente. Entretanto, la integración de los excombatientes en la sociedad civil sigue planteando dificultades para la consolidación de la paz y hay necesidades humanitarias que persisten, en particular en lo que concierne a los desplazados internos y los refugiados, que no dejan de regresar al país. A pesar de las mejoras logradas en la zona fronteriza entre Liberia y Côte d'Ivoire, los actos violentos periódicos debidos a conflictos por las tierras y a disputas intercomunitarias siguen creando



inestabilidad en el oeste, que se ve agravada por la desconfianza de muchas comunidades hacia las fuerzas armadas nacionales.

En ese contexto, el sistema de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire, en estrecha consulta con el Gobierno, está inmerso en un proceso integrado de planificación de la transición para que el cierre de la ONUCI se lleve a cabo el 30 de junio de 2017 de forma responsable y bien gestionada. La primera medida consistió en definir los ámbitos prioritarios de actuación que se debían transferir al Gobierno de Côte d'Ivoire, el equipo de las Naciones Unidas en el país y otros asociados. Son los siguientes: reconciliación nacional y cohesión social; derechos humanos y justicia de transición; reforma del sector de la seguridad; desarme, desmovilización y reintegración; defensa y seguridad; aplicación de la ley; y comunicación, en particular la radio FM de la ONUCI. Una vez definidos los ámbitos prioritarios de actuación, se crearon comités técnicos conjuntos compuestos por representantes de las Naciones Unidas y del Gobierno. Cada uno de ellos finalizó propuestas detalladas de transición, en que se incluían las tareas concretas y los costos conexos y se indicaba qué asociado asumiría cada responsabilidad. Las propuestas se están consolidando y, una vez que sean aprobadas por el Primer Ministro, servirán de base para las deliberaciones en una reunión de los asociados de Côte d'Ivoire, que el Gobierno convocará para el 15 de septiembre de 2016, con el apoyo de las Naciones Unidas. Esa reunión, en la que participarán asociados bilaterales y multilaterales, organizaciones regionales y otros asociados, ofrecerá una oportunidad importante para que todos se comprometan a promover actividades en torno a un proyecto común de las prioridades restantes para la consolidación de la paz, tras la retirada de la ONUCI. También ayudará a detectar oportunidades y hallar recursos para paliar las deficiencias señaladas.

Entretanto, el sistema de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire está finalizando un plan de transición para favorecer la transferencia de las responsabilidades prioritarias restantes de la ONUCI al Gobierno y al equipo de las Naciones Unidas en el país, así como a otros asociados. El plan se ajustará a un programa propuesto de 50 millones de dólares, que serán aportados por el equipo de las Naciones Unidas en el país, que financiará su participación continuada en las actividades de consolidación de la paz tras el cierre de la ONUCI. Asimismo, tendrá en cuenta las prioridades estratégicas comunes del sistema de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire y los marcos de planificación existentes, como el marco programático de la iniciativa Una ONU y el plan nacional de desarrollo para el período de 2016 a 2020.

El refuerzo de la cooperación programática, mencionado en la resolución [2284 \(2016\)](#), es uno de los planteamientos innovadores para garantizar la transición responsable del mantenimiento a la consolidación de la paz. La ONUCI ha encontrado la forma de que otros agentes del sistema de las Naciones Unidas asuman responsabilidades en el ámbito de su mandato. A tal fin, la misión concertará acuerdos para financiar la cooperación programática con cargo a las cuotas, y al mismo tiempo mantendrá una vigilancia y una rendición de cuentas estrictas para que se adopten las medidas establecidas por el mandato antes del cierre de la misión. Los ámbitos comprendidos en el mandato en los que se reforzará la cooperación programática con el equipo de las Naciones Unidas en el país son la cohesión social y la reconciliación nacional, el desarme, la reforma del sector de la seguridad, la estabilización transfronteriza y los derechos humanos, y se prestará especial atención a la violencia sexual y por razón de género. Esa cooperación ofrece varias ventajas: en primer lugar, facilitará la transición de las tareas restantes

y también la intensificación de las actividades del equipo de las Naciones Unidas en el país antes del cierre de la misión; en segundo lugar, eso posibilitará que la ONUCI se deshaga de su infraestructura básica, para proceder al cierre de la misión el 30 de junio de 2017.

En paralelo, se están estudiando opciones con el Fondo para la Consolidación de la Paz a fin de seguir apoyando las actividades del sistema de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire. El Fondo, que desde 2008 ha invertido 33,7 millones de dólares, ha sido fundamental para satisfacer las necesidades relativas a la consolidación de la paz en Côte d'Ivoire y establecer sistemas de coordinación y programación conjunta. En la actualidad, el Fondo proporciona una financiación de 12 millones de dólares para distintas actividades de consolidación de la paz, como la prevención de conflictos, la reconciliación nacional y la cohesión social. También hay planes de preparar un proyecto para impulsar la cohesión social y la confianza en los agentes de seguridad en la frontera con Liberia. Ante la escasez de fondos para países en transición, espero que funcionen las iniciativas en marcha para recapitalizar el Fondo, de manera que pueda seguir siendo un asociado fiable.

La comunidad internacional y el Consejo de Seguridad en particular han realizado una inversión considerable en Côte d'Ivoire mediante el despliegue de la misión de mantenimiento de la paz en los últimos 12 años. Para que esa inversión no se pierda, es necesario que se apoyen constantemente las prioridades mencionadas. En vista de que se acerca el cierre de la ONUCI, es fundamental que se movilicen recursos suficientes para paliar las deficiencias detectadas en la iniciativa de consolidación de la paz en general. Aunque el Gobierno de Côte d'Ivoire ha demostrado su disposición y capacidad para ejercer funciones de liderazgo, es esencial que todos los asociados se movilicen en torno a ese esfuerzo colectivo para que la transformación de la presencia de las Naciones Unidas en Côte d'Ivoire sea fructífera.

Le agradecería que tuviera a bien señalar la presente carta a la atención de los miembros del Consejo de Seguridad.

(Firmado) **BAN** Ki-moon

---